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UFOP não vai ceder estacionamento do Centro 
de Convenções para realização do Carnaval KARINA PERES

A Prefeitura de Itabirito, por meio 
da Secretaria de Patrimônio Cultural e 
Turismo, está com inscrições abertas 
até dia 13 de fevereiro para os estabe-
lecimentos locais interessados em par-
ticipar do Festival Gastronômico. As 
inscrições devem ser realizadas, pre-
sencialmente, de segunda a sexta-feira, 
das 9h às 17h, no Atelier de Artes Inte-
gradas, localizado na Fábrica Velha.

O evento está previsto para o mês 
de maio, com a grande final a ser reali-
zada nos dias 17 e 18 de junho.
Resgate das tradições itabiritenses

O tema do Festival Gastronômico 
neste ano é ‘Receita de família - Me-
mória centenária’. A escolha remete à 
tradição das receitas de famílias de Ita-
birito em tempos de centenário, home-
nageando os 100 anos de emancipação 
político-administrativa do município.

Um dos objetivos do Festival é pro-
mover o desenvolvimento da economia 

criativa relacionada ao segmento gas-
tronômico, além de movimentar a ca-
deia produtiva do turismo local.

Documentação necessária
A documentação para inscrição 

deve ser entregue pessoalmente para 
fins de conferência e fornecimento de 
protocolo de recebimento.

Será necessário apresentar a se-
guinte documentação:

- Ficha de inscrição devidamente 
preenchida e assinada;

- Cópia de alvará municipal de fun-
cionamento – atualizado em 2023;

- Cópia do cartão do Cadastro Na-
cional de Pessoa Jurídica – CNPJ;

- Cópia do certificado da Cadastur.
Premiação

Serão distribuídos R$ 29 mil em 
premiações. Os 10 estabelecimentos 
mais bem colocados na avaliação do 
júri técnico e da comissão julgadora 
disputarão os três primeiros lugares do 

Festival. O 1º lugar receberá R$ 10 mil, 
o 2º colocado será agraciado com R$ 8 
mil e o 3º lugar receberá R$ 6 mil.

Neste ano, o estabelecimento que 
obtiver a maior nota na votação popu-
lar será agraciado com o prêmio Toni-
nho Didalva, no valor de R$ 5 mil.

Os vencedores do concurso serão 
anunciados no dia 18 de junho, no 
evento de encerramento do Festival, 
em local a ser definido.

Mais informações
Em caso de dúvidas, os interessa-

dos em participar do Festival devem 
entrar em contato com o Centro de 
Referências e Informações Turísticas 
(CRIT) por meio dos telefones (31) 
3561-7847 e (31) 3561-2924.

Também é possível entrar em 
contato com a Secretaria de Patri-
mônio Cultural e Turismo por meio 
dos telefones (31) 3563-2924 e (31) 
98600-6905.

Durante uma reunião realizada na 
tarde desta quarta-feira (25), o Conse-
lho Universitário (Cuni) da Universi-
dade Federal de Ouro Preto (UFOP) 
decidiu não ceder o estacionamento 
do Centro de Convenções para a re-
alização do Carnaval 2023. Segundo 
uma nota divulgada pela instituição, a 
decisão visa preservar a segurança da 
população, visto que o local fica próxi-
mo ao Morro da Forca, que está com 
circulação limitada devido ao risco de 
deslizamento. 

A Prefeitura de Ouro Preto tinha 
indicado a viabilidade de realizar even-
tos no local com estratégias de eva-
cuação, porém, a nota divulgada pela 
UFOP explicou que o poder público 
do município informou que não serão 
realizadas obras no Morro da Forca até 
o Carnaval. Além disso, a Defesa Civil 
do município também indicou que a 
responsabilidade seria da UFOP. “Eles 
assinaram um ofício e falam que agora 
está nas responsabilidades da universi-
dade, eles querem que a gente assuma 
essa decisão. Porque na verdade, essa 
decisão deveria ser da Defesa Civil, 
que é o órgão responsável institucional-
mente”, disse a reitora da universidade, 
Claúdia Marliére. 

Durante a reunião, Claúdia tam-
bém explicou que em conversa com 
vários professores, eles falaram que o 
som dos shows representa mais um ris-
co de deslizamento do Morro da Forca. 
“Todos os professores com que conver-

samos [...] falam que para a realização 
segura do carnaval seria necessário im-
pedir a circulação das pessoas na rua do 
Centro de Convenções e que o próprio 
som poderia gerar uma movimentação 
dessa terra, porque o som está voltado 
para lá”, informou.  Diante da situação 
e visando a segurança da população, a 
UFOP decidiu que: “a Praça da UFOP 
e demais espaços do Centro de Con-
venções não serão disponibilizados 
para a realização de eventos dos blocos 
ou outras atividades do carnaval ouro-
pretano”, disse a nota.

 São esperadas mais de 30 mil pes-
soas para o Carnaval 2023 de Ouro 
Preto. Uma das principais atrações do 
evento, são os blocos privados que nes-
te ano trazem apresentações de artistas 
renomados, como Ludmilla e Luísa 
Sonza. Entretanto, os shows aconte-
ciam no estacionamento do Centro de 
Convenções, com a decisão da UFOP, 
os blocos ainda não informaram qual 
o novo local da festa. O LIBERAL 
entrou em contato com a Liga dos Blo-
cos, mas até o fechamento desta edi-
ção, não tivemos retorno.

Dilson Ferreira

Evelin Almeida

Abertura oficial do Orçamento Abertura oficial do Orçamento 
2023 em Mariana2023 em Mariana pág.pág.  1111

Corrida de São Sebastião Corrida de São Sebastião 
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Brasil volta, em Brasil volta, em 
descida de marcha-à-rédescida de marcha-à-ré

Os brasileiros que se ufanam de tanta coisa, como serem 
os melhores no futebol, ter o melhor e maior carnaval, possuir a 
maior floresta tropical e o rio mais volumoso do mundo, podem 
agora se orgulhar de ter o mais eficiente serviço policial, pois, 
nunca antes neste país, nem em qualquer outra parte do mundo, 
se prendeu, de uma só vez e sem dar um disparo sequer, 
quase dois mil terroristas; quase dois mil perigosos golpistas e 
terroristas de todas as idades, da infância à ancianidade! Como 
armas, portavam bandeiras, aos milhares, verde-amarelas, 
cores adotadas desde a independência; também portavam 
terços e bíblias. Em alternância à reza do terço e leitura da Bíblia, 
cantavam o Hino Nacional Brasileiro e outros hinos patrióticos. 
Entre diversas outras rogações, tinham como grito de guerra, 
em uníssono: Deus, Pátria, Família e Liberdade! 

Quase dois mil eram os que foram presos e confinados, 
pois os patriotas brasileiros manifestantes eram milhões que, 
fotografados do alto, se assemelhavam a campos de girassóis, 
nascidos nos espaços vazios de Brasília; e o fato se repetia 
em todas as demais capitais e outras cidades de cada unidade 
da federação. A detenção desumana daquela massa humana 
verde-amarela, parcela da imensa multidão que permaneceu 
nas ruas por mais de sessenta dias, sob sol ou chuva, doeu 
na alma de todo o Brasil,  porém deverá revigorar o movimento 
destinado a colocar os usurpadores em seu devido lugar. O 
infortúnio daqueles brasileiros não pode ser esquecido e, em 
vão, não pode ficar na história deste país. 

Por enquanto, além das aparências e evidências, não se 
sabe tudo o que ocorreu na tomada dos prédios, na Praça 
dos Três Poderes e no ginásio do confinamento. As primeiras 
informações apontavam, por exemplo, uma manifestante 
como destruidora do relógio histórico, mas um vídeo mostra o 
momento em que integrante de um dito movimento social joga 
o aparelho ao chão e o quebra. Mas tudo ou a maior parte, 
envolvida por mentiras, deverá vir à luz, graças àqueles que, 
vigilantes, gravaram cenas e aguardam o momento certo de 
revelá-las. Essas testemunhas conseguiram escapar, mas 
por enquanto não podem se mostrar ao público, pois seriam, 
facilmente, identificadas e presas, graças à rede de vigilância e 
à própria mídia, parceira do sistema. A partir de vídeos gravados, 
prisões de alguns dos verdadeiros vândalos já foram efetuadas, 
mas, crê-se que muitas ainda estão por vir. Reconhe-se a 
utilidade dos modernos celulares que, bem utilizados em tempo 
e espaço corretos, podem revelar a verdade, sobretudo, quando 
nas mãos de infiltrados entre os contrários; sim, ao que tudo 
indica, entre os vândalos poderiam estar infiltrados patriotas, a 
registrar seus crimes. 

Enquanto isso, mentiras e primeiras decisões do usurpador 
causam brusca freada e engata a marcha-à-ré na economia, 
que subia a ladeira da prosperidade. Espera-se que, pelo 
menos, a dita marcha continue engatada!! Se a massa salarial 
e o faturamento da indústria da transformação registraram 
crescimento em novembro/22, agora, nos primeiros dias de 
governo o mercado já se preocupa com desemprego em massa, 
causado pelo fechamento de fábricas, já anunciado. Isso, nos 
primeiros vinte dias de desgoverno! Outro contraste entre este, à 
frente do governo, e o anterior, presidente de fato: o presidente, 
durante os quatro anos, foi vítima de calúnias e acusações 
infundadas, teve sua morte sugerida publicamente por muitos, 
simularam sua cabeça como bola num futebol macabro. Poderia 
e deveria ter recorrido à Justiça contra os detratores. Quanto ao 
atentado, pouco antes de se eleger, nada foi ainda esclarecido, 
apesar de tantas evidências no crime e recursos disponíveis, 
para a solução do caso. 

Esclarece-se agora o engano da ministra, quando disse 
que, no Brasil 120 milhões de pessoas passam fome. Seu 
engano foi no tempo do verbo: ao invés de “passam fome”, ela 
quis dizer “passarão fome”; isso, se o governo usurpador tiver 
continuidade!

Partidos políticos já fizeram mal demais à Humanidade!
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CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

Uso ético das Internet em discussão no mundo
Está em discussão em todo o 

mundo a extraordinária evolução 
das tecnologias da informação e o 
seu bom e o mal uso. Não há dúvi-
da de que a Internet impacta a vida 
contemporânea, não só das pessoas 
como das instituições empresa-
riais, governos e particularmente 
os veículos de comunicação social 
e de difusão de informações. Na 
Europa se discute há três anos um 
marco regulatório civil da Internet, 
matéria complexa e de difícil disci-
plinamento porque resvala para os 
direitos humanos sempre alegados 
e justificados em várias circunstân-
cias, quando se trata de limitar abu-
sos, divulgação  de inverdades, as 
famosas fake-news.

A propagação de mentiras, ou 
meias verdades, ou a difusão de 
versões com interesses escusos, tor-
nou-se um meio de luta política, que 
extrapola o campo político-eleitoral 
para atuar, nos nossos dias, no cam-
po comercial, para o bem e para o 
mal, tornando difícil, em muitos 
casos, a confiabilidade de notícias, 
postagens, análises críticas. Com 
sua livre manifestação, o fato é que 
a internet aceita qualquer postagem 
e fica difícil, quase sempre, separar 
a verdade da falsidade.

Esta é uma grave questão da 
modernidade tecnológica e que 
atinge a todos, letrados e não letra-
dos, bem-informados ou não, com 
a propagação de versões maléficas, 

protegidas pelo anonimato do veí-
culo que pode esconder seu autor. 
E que passou, na esfera política, a 
ser instrumento de luta, ao arrepio 
das legislações e das tentativas de 
controle e mesmo de punição. Nos 
atentados contra o Capitólio, em  
Washington, e de Brasília, no úl-
timo dia 8,  por turbas dominadas 
por divulgações tendenciosas, são 
os exemplos mais dramáticos dos 
tempos atuais.

O mais grave desta situação, 
apontam os estudiosos da questão, 
é que as chamadas mídias sociais, o 
uso perverso da Internet, é a maior  
mídia, no Brasil e outros países. Seu 
alcance é muito maior, e sem limites, 
do que a mídia impressa e a radio-
fônica. E o debate democrático, que 
comporta  a exposição de ideias, 

respeitado o critério da verdade e da 
ética , fica suplantado e reduzido.

A Internet, com seu aspecto de 
veracidade, seu poder de propaga-
ção, vem criando graves distorções, 
na política, na religião, no campo 
da cultura e, pode-se dizer, em tudo 
da vida contemporânea. E cria uma 
horda de desinformados, alguns 
fanáticos, que vivem devaneios, 
delírios e ilusões.  Tornou-se arma 
poderosa de lutas políticas. Espe-
ramos que seja possível um marco 
civil para a Internet, em padrões 
democráticos  e civilizados  indis-
pensáveis paras uma nova ordem 
em que as verdades prevaleçam. 
Esta é uma conquista essencial para 
o processo civilizatório, político, 
informativo e cultural. 

mwerkema@uol.com.br
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Câmara de Ouro Preto volta às 
sessões ordinárias após recesso
Para o biênio 2023-2024, sob condução da nova Mesa Diretora, a Câmara Municipal 

de Ouro Preto retoma às atividades legislativas na quinta-feira, 2 de fevereiro
Esta será a primeira sessão conduzida pelo 
vereador Zé do Binga (PV), agora presidente do 
Legislativo Municipal, com o vereador Renato Zo-
roastro (MDB), como vice; além dos vereadores 
Alex Brito (Cidadania) e Wanderley Kuruzu (PT) 
como 1º e 2º secretários, respectivamente.

“O diálogo estará sempre aberto entre os 
todos os colegas para buscarmos soluções 
para nosso município e, também, para nossas 
questões internas. Conduzirei os trabalhos 
junto com os colegas eleitos comigo, pois não 
legislamos sozinhos. Quero e farei uma gestão 
plural”, frisou o novo presidente Zé do Binga. 

Mesmo com o recesso parlamentar,  os setores 
administrativos e serviços não foram suspensos. 
As sessões permanecem como determina o 
Regimento Interno: na terça-feira, às 16h, e na 
quinta-feira, às 9h. Para acompanhar as reuniões 
presencialmente, no plenário, basta realizar 
cadastro na recepção da CMOP ao chegar. Além 
disso, os trabalhos podem ser acompanhados 
nas transmissões ao vivo, pelas redes sociais.

“Tragédia anunciada” no maior território indígena do Brasil, povo 
Yanomami sofre com desnutrição provocada pelo garimpo ilegal

Lideranças indígenas apontam omissões do governo de Jair BolsonaroLUCAS PORFÍRIO

Localizada nos estados do Amazonas e de 
Roraima, na fronteira com a Venezuela, a Terra 
Indígena Yanomami possui, aproximadamente, 9 
milhões de hectares, sendo considerada a maior re-
serva indígena do Brasil. Na região vivem oito po-
vos de etnias diferentes, dentre elas a Yanomami.

Segundo dados de 2019 da Secretaria Especial 
de Saúde Indígena (Sesai), ligado ao Ministério da 
Saúde do Brasil, apenas em áreas brasileiras, são 
estimados 28 mil yanomamis.

Denúncias apontam que com o avanço do ga-
rimpo ilegal, o povo Yanomami sofre com desnu-
trição, malária, pneumonia e verminoses, doenças 
tratáveis e que poderiam ter sido evitadas. Além 
disso, indígenas denunciam a contaminação dos 
rios por mercúrio e, tão grave quanto, abusos sofri-
dos por mulheres e crianças.

A emergência humanitária enfrentada pelo 
povo Yanomami se deu em meio aos cortes de re-
cursos para a saúde indígena no governo de Jair 
Bolsonaro. Ainda, durante a gestão do ex-presi-
dente, em 2022, estima-se que 20 mil garimpeiros 
avançaram sobre o território dos povos originários.

Na sexta-feira (20/01), o Ministério dos Povos 
Indígenas divulgou que 99 crianças, de 01 a 04 
anos, do povo Yanomami, morreram por desnutri-
ção, pneumonia e diarreia. Os dados são referentes 
ao ano de 2022 e a pasta estima que pelo menos 
570 crianças morreram em decorrência da conta-
minação por mercúrio, pela desnutrição causada 
pela fome. Também em 2022, foram confirmados 
11.530 casos de malária no Distrito Sanitário Es-
pecial Indígena Yanomami, principalmente, entre 
pessoas indígenas maiores de 50 anos.

Diante da crise humanitária no território indí-
gena Yanomami, o Governo Federal, na gestão do 
atual presidente, Luiz Inácio Lula da Silva, anunciou 
medidas como o envio imediato de alimentos e su-

plementos. O Ministério da Saúde decretou estado 
de Emergência em Saúde Pública de Importância 
Nacional. 

Movimentos indígenas afirmam 
que gestão de Bolsonaro ignorou 

ameaça à vida Yanomami
De acordo com a Articulação dos Povos Indí-

genas do Brasil (Apib), a invasão do garimpo ile-
gal em Terra Indígena (TI) Yanomami foi denun-
ciada ao menos 21 vezes à justiça, com medidas 
feitas pela Apib, pela Coordenação das Organi-
zações Indígenas da Amazonia Brasileira (Coiab) 
e  por outras organizações indígenas. No entanto, 
“o governo Bolsonaro se negou a seguir as deter-
minações da justiça para tomar medidas urgentes 
sobre o garimpo ilegal na TI, que se localiza em 
Roraima”, denuncia a Apib.

Ainda, em abril de 2022, a Apib divulgou o 
relatório da Hutukara Associação Yanomami, que 
demonstra que o território vive o pior momento de 
invasão garimpeira desde que foi demarcado, há 
30 anos. Segundo a Apib, logo após divulgarem o 
relatório, o então vice-presidente, general Hamil-
ton Mourão, afirmou que os dados sobre o garim-
po ilegal eram “fantasiosos”.

“A morosidade do governo brasileiro em res-
ponder aos inúmeros pedidos de socorro gerou o 
estado crítico em que as comunidades se encontram 
atualmente. Como denunciado pela Apib ao longo 
do governo Bolsonaro, a situação faz parte de um 
projeto político que vê no extermínio dos indígenas 
o caminho mais rápido para impulsionar a extração 
predatória dos bens naturais de áreas protegidas”, 
declarou a Articulação dos Povos Indígenas.

Em entrevista ao Jornal O Globo, a futura pre-
sidente da Fundação Nacional dos Povos Indíge-
nas (Funai), a deputada Joenia Wapichana, afirmou 
que a crise humanitária que atinge os Yanomamis 

era uma “tragédia anunciada”. Ela contou que se 
reuniu com o ex-vice-presidente Hamilton Mou-
rão, em 2019, para relatar a situação no território 
Yanomami, mas que nada foi feito.

A futura presidente da Funai cobra que a 
possível omissão e prevaricação do governo de 
Jair Bolsonaro seja apurada pelas autoridades. “É 
preciso apurar os motivos para que esse quadro se 
apresente. É preciso pensar rapidamente em ações 
para conter o garimpo ilegal, que está causando 
uma série de danos, tanto ambientais como so-
ciais. O garimpo ilegal agrava a fome, está muito 
relacionado à malária, à contaminação da água por 
mercúrio, que a gente tem denunciado, principal-
mente nesses últimos anos”, ressaltou Wapichana 
ao Globo. 

Perante as denúncias, a Polícia Federal (PF), 
por ordem do Ministério da Justiça e Segurança, 
abriu uma investigação sobre a crise humanitária 
na terra Indígena Yanomami. O inquérito vai trami-
tar em sigilo na superintendência da corporação de 
Roraima e busca saber se a comunidade foi vítima 
de genocídio, omissão de socorro e crimes ambien-
tais no governo anterior. Por meio das redes sociais, 
o ministro Gilmar Mendes, decano do Supremo 
Tribunal Federal, afirmou: “É uma tragédia muito 
grande para acreditarmos que foi improvisada”.

Ações do Governo Federal
No dia 20 de janeiro, o presidente Lula con-

vocou uma ação emergencial em relação à crise 
humanitária no território indígena Yanomami, em 
Roraima. A ação é conduzida pela ministra dos Po-
vos Indígenas, Sônia Guajajara, em parceria com 
a Funai e a Secretaria Especial de Saúde Indígena 
(Sesai). Além disso, conta com o apoio do Minis-
tério da Saúde, Ministério da Justiça, Ministério 
do Planejamento e Orçamento e do Ministério de 
Desenvolvimento Social, Assistência, Família e 

Combate à Fome.
No último sábado (21/01), o presidente e os 

ministros visitaram o estado de Roraima. Lula 
garantiu que não vai mais existir garimpo ilegal, 
mesmo com as dificuldades de exterminar a práti-
ca. “Se alguém me contasse que, aqui em Roraima, 
tinham pessoas sendo tratadas da forma desumana 
que eu vi o povo Yanomami sendo tratado, eu não 
acreditaria. Não podemos entender um país que 
tem as condições que têm o Brasil deixar os nos-
sos indígenas abandonados como eles estão aqui”, 
afirmou o presidente.

Por meio de nota, o Governo Federal infor-
mou que na terça-feira (24) iniciou a estruturação 
do Hospital de Campanha da Aeronáutica, transfe-
rido do Rio de Janeiro para Boa Vista. O objetivo é 
auxiliar no atendimento dos mais de 700 pacientes 
acompanhados pela Casa de Apoio à Saúde Indí-
gena Yanomami.

O ministro do Desenvolvimento e Assistên-
cia Social, Família e Combate à Fome do Brasil, 
Wellington Dias, ressaltou que o Comitê de Co-
ordenação Nacional para Enfrentamento à Desas-
sistência Sanitária das Populações em Território 
Yanomami terá duração de 90 dias e suporte das 
Forças Armadas e da Funai, “para dar conta do 
problema de desnutrição, fome, saúde, muito gra-
ve nessa região”.

Igor Evangelista/MS

Criança Yanomami recebe 
atendimento médico em Boa Vista - RR
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Ouro Preto receberá Festival de História 
em comemoração ao Bicentenário da 
Independência

OURO PRETO 4

KARINA PERES

Curva do Vento: trincas no asfalto aumentam

A Rádio de Ouro Preto
Nova onda, sintonize agora

(31) 99722.5813
www.provinciafm.com.br
Ao vivo na rede!

Sempre com uma 
programação 
especial para você!

98,7Mhz

Ouça pela Internet  
www.sideralfm.com.br

3350

89,3 FM Ouro Preto

Av. JK,16-4º andar, Ed. Higia - Bauxita/Ouro Preto

Local está interditado
Fotos divulgadas na manhã de segunda-feira (23) mos-

tram que trincas no asfalto da Avenida Lima Júnior (popu-
larmente conhecida como Curva do Vento) aumentaram. O 
coordenador da Defesa Civil de Ouro Preto, Neri Moutinho, 
informou ao O LIBERAL que a equipe do órgão vai se 
deslocar até o local para realizar uma vistoria. Neri ainda ex-
plicou que o local está interditado, mas que muitos pedestres 
e motoristas não respeitam a sinalização. “Não descartamos 
o risco do local ceder, mas isso só pode ser afirmado após a 
vistoria, no momento, nossa maior preocupação é com quem 
não respeita a sinalização, pois eles podem estar colocando a 
própria vida em risco”, disse o coordenador.

RODRIGO NASSIF / Revisão: NÍZEA COELHO

Pensando nas celebra-
ções que fazem parte da 
história da cidade, Ouro 
Preto vai receber em abril 
uma edição especial do 
Festival de História. O 
evento faz parte das co-
memorações do Bicente-
nário da Independência do 
Brasil, do Bicentenário da 
elevação de Vila Rica à 
cidade de Ouro Preto e do 
Bicentenário da Imprensa 
Mineira, os quais não pu-
deram ser realizados em 
sua totalidade no ano pas-
sado em razão da pande-
mia. Serão recebidos semi-
nários, atrativos e diversos 
historiadores e intelectuais 
para debates.

Aberto ao público, o 
festival tem como tema a 
discussão sobre “a memó-
ria de quem foi esquecido”. O objetivo é reforçar a impor-
tância dos ouro-pretanos que fizeram parte da história da 
cidade, mas que nos dias de hoje não recebem o mérito por 
suas realizações.

O prefeito Angelo Oswaldo destacou a importância da 
solenidade. “A atividade busca trazer incentivo à cultura para 
todos os cidadãos ouro-pretanos”. Além dos seminários, o 
evento também conta com uma diversidade de programas, 
como rodas de conversa, exposições, oficinas e espetáculos 
musicais.

Os detalhes das celebrações foram discutidos na última 
segunda-feira, 17, em uma reunião entre o prefeito Angelo 
Oswaldo, a curadora do evento, Maria do Pilar Lacerda, a 
produtora executiva Mayra Fonseca e o jornalista Américo 
Antunes.

Neno Vianna
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Outras duas mortes estariam ligadas 
ao assassinato de jovem na Bauxita

Preservação do Patrimônio: 
Prefeitura de Ouro Preto realiza 
reforma em prédios tombados

Você já pensou alguma Você já pensou alguma 
vez que poderia vez que poderia 

aproveitar muito mais a aproveitar muito mais a 
vida se não bebesse? vida se não bebesse? 

Há uma solução!Há uma solução!

Alcoólicos Anônimos Alcoólicos Anônimos 
Grupo Vila RicaGrupo Vila Rica

R. Pref. Washington Dias, 80  R. Pref. Washington Dias, 80  
Barra - Ouro PretoBarra - Ouro Preto

Reuniões:Reuniões:  2ª, 4ª e 6ª2ª, 4ª e 6ª, das 19h30 , das 19h30 
às 21h30. às 21h30. Domingo:Domingo: 15h às 17h. 15h às 17h.

Patrick de Araújo

KARINA PERES

valdetebraga@yahoo.com.br

Todos devemos Todos devemos 
colaborarcolaborar

AMENIDADESValdete 
Braga

Ouro Preto é uma cidade naturalmente propensa a deslizes de 
terra. Em época de chuvas fortes, o perigo é iminente e a população 
fica assustada e apreensiva com o que possa acontecer, e quando 
chuvas intensas se prolongam, como aconteceu no ano passado e 
se repete agora, ficamos todos preocupados.

O trânsito, que já é difícil, fica caótico, devido às vias interditadas, 
e a locomoção a pé também se torna um transtorno.

Quem pode evitar sair e possui a benção de um lar seguro, evi-
ta as áreas de risco, que não são poucas, pela cidade, mas esta é 
apenas uma parcela da população. As pessoas precisam trabalhar, 
estudar, têm seus compromissos, pois a situação climática não pára 
a vida.

Estamos atravessando este momento caótico, e é inacreditável 
como tantas pessoas não se dão conta da gravidade da situação. 
Culpam a chuva, as autoridades, alguns culpam até Deus, mas op-
tam pelo mais fácil, negando-se a colaborar. Querem chegar ao seu 
destino rápido, e para isto não respeitam sinalização, ignoram avisos, 
não entendem que a sua pressa pode ser fatal.

Realmente, é um grande transtorno precisar dar tantas voltas. Um 
caminho que normalmente seria feito em poucos minutos leva mais 
de uma hora, além do estresse pelo fluxo do trânsito, mas nada disto 
justifica o total desrespeito às leis.

Retiram faixas de proteção e dirigem seus automóveis pela ro-
dovia interditada, transitam a pé por áreas impedidas (alguns levam 
celulares e ficam filmando ou tirando fotos), não se preocupam com a 
própria segurança nem com a segurança dos outros.

Acham que o tempo que vão ganhar descumprindo uma orien-
tação não trará nenhum prejuízo, e não lhes passa pela cabeça que 
ao retirarem a faixa e entrarem na rodovia, podem ser vítimas de um 
asfalto que ceda, ou que ao se aproximarem para filmar uma área 
interditada, podem ser soterrados por um barranco que caia. Não en-
tendem a gravidade dos seus atos.

Xingam, jogam a responsabilidade nos órgãos públicos, fazem 
previsões catastróficas, se revoltam contra a chuva, mas continuam 
se arriscando.

Nossas autoridades, em âmbito municipal, estadual e federal, 
precisam cumprir com o seu dever em defesa não apenas do patri-
mônio em risco, como também das pessoas, cujo risco é a própria 
vida, e nosso papel, como cidadãos, é cobrar delas.

Acontece que, para cobrarmos com propriedade, precisamos 
também fazer a nossa parte, e forçar passagem em locais interdita-
dos é o oposto disto, definitivamente.

O papel do poder público é cuidar e prevenir, o nosso é cobrar e 
colaborar. Ninguém quer que aconteça uma tragédia, mas caso acon-
teça, a menos culpada será a chuva.

Na última quarta-feira (18) um jovem foi morto a tiros, dentro de sua casa, no bairro Pocinho, 
em Ouro Preto. Um outro homem também teria sido assassinado em Mariana. Segundo mensa-
gens que circulam na internet, as mortes estariam ligadas ao assassinato que aconteceu no domingo 
(15), em um bar, localizado na Bauxita. Nos grupos de whatsapp também circula um vídeo em que 
dois homens, supostamente, soltam foguetes em comemoração ao assassinato dos dois jovens. En-
tretanto, a Polícia Militar não confirmou as suposições e disse que não pode dar mais informações 
sobre os casos, que estão sob investigação.

A Prefeitura de Ouro Preto, 
por meio da Secretaria de Cultura 
e Turismo, está realizando obras de 
reforma e restauração em alguns 
prédios que compõem o perímetro 
de tombamento do núcleo urbano 
de Ouro Preto, como a Casa da 
Ópera e o Casarão Rocha Lagoa, 
por exemplo. Cabe à pasta da cultu-
ra, a gestão e preservação dos bens 
culturais tombados do município. 
As obras são realizadas com recur-
sos do Fundo Municipal de Preser-
vação do Patrimônio (FUNPATRI) 
e são acompanhadas pelos técnicos 
do Departamento de Projetos Espe-
ciais (PROESP), lotados na Secre-
taria de Cultura e Turismo.

A Casa da Ópera, o teatro mais 
antigo em funcionamento da Amé-
rica Latina, passa por reparos no 
telhado, na alvenaria, parte elétri-
ca, sistema de combate a incêndio, 
além de pintura renovada. Cerca de 
R$ 320 mil reais foram disponibi-
lizados para a reforma do prédio 
centenário. A previsão é que a obra 
seja entregue em meados de março 
e os palcos da Casa possam receber 
novos espetáculos e visitantes.

A Prefeitura de Ouro Preto tam-
bém está realizando a reforma do 
Casarão Rocha Lagoa, estão sendo 
realizadas a recomposição dos ele-
mentos de pau-a-pique da fachada, 
o paisagismo, a revisão da estrutura 
elétrica e o telhado. A previsão é 
que a obra seja entregue entre junho 

e julho deste ano. O imóvel perten-
ceu à família Amaral e Rocha La-
goa e foi doado ao município nos 
anos 1970, quando o atual prefeito, 
Angelo Oswaldo, foi Secretário 
de Turismo da cidade. O prédio já 

abrigou a Secretaria de Educação, 
a Biblioteca Pública Municipal, a 
Secretaria de Patrimônio e, recente-
mente, a Secretaria de Desenvolvi-
mento Urbano e Habitação.

Além da Casa da Ópera e do 
Casarão Rocha Lagoa, a prefeitura 
está realizando uma intervenção de 
emergência no imóvel situado na 
Rua Santa Efigênia, 199, na esqui-
na com a Rua Doutor João Veloso, 
o imóvel compõe o perímetro de 
tombamento do município e a Se-
cretaria de Cultura e Turismo está 
agindo para preservação da casa. 
As ações de preservação e proteção 
do patrimônio cultural de Ouro Pre-
to realizadas pela prefeitura tem ga-
rantido à cidade ótimos resultados 
no programa ICMS Cultural, que 
tem garantido recursos financeiros 
ao município.
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Saúde amplia vacinação contra catapora
JÚLIA ADRIELLE  / Revisão: VICTOR STUTZ

A Secretaria Municipal de Saúde amplia a vacina 
contra a catapora para crianças e adolescentes não vacina-
dos (até 14 anos) e trabalhadores da saúde que ainda não 
foram imunizados.

A ampliação da vacinação segue as orientações da 
Secretaria de Estado de Saúde de Minas Gerais e aconte-
cerá enquanto durarem o estoque da vacina no município.

Os grupos convocados podem ser vacinados em 
qualquer UBS da sede e dos distritos, de acordo com o 
horário de funcionamento de cada Unidade.

Catapora
É uma doença infecciosa aguda altamente contagio-

sa, a transmissão acontece através da sa-
liva, das gotículas das vias respiratórias 
e das lesões das vias respiratórias.

Em crianças
A vacina está disponível no SUS e é 

feita a partir dos 15 meses até os 5 anos 
incompletos.
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“Elos: traduzindo o intraduzível”, 
série documental de jornalista é 
lançada em Ouro Preto LUCAS PORFÍRIO 

Equipe do Centro POP 
avalia o primeiro 
trimestre de trabalho

Ane Souz
Como traduzir o intraduzível? 

Essa é uma das perguntas que a sé-
rie documental “Elos”, da jornalista 
Cíntia Soares, busca responder. Na 
última sexta-feira (20/01), no anexo 
do Museu da Inconfidência, o pú-
blico pôde acompanhar a estreia do 
filme, fruto do trabalho de conclusão 
de curso de jornalismo na Universi-
dade Federal de Ouro Preto.

Através de sua experiência em 
primeira pessoa, Cíntia Soares, 
jor na lista, pesquisadora, cineasta, 
ativista e pessoa com deficiência 
(PcD), demonstra as dificuldades 
enfrentadas por PcDs, o protagonis-
mo na sociedade e como os vínculos 
afetivos estabelecidos ajudam a su-
perar o preconceito. “Elos” promove 
uma reflexão sobre o papel da socie-
dade no acolhimento das famílias e 
coloca em evidência a participação 
das PcDs nas questões sociais e nos 
meios de comunicação, incentivan-
do a inclusão.

Cíntia Soares, diretora e roteiris-
ta, conta que a construção da série ini-
ciou junto ao seu nascimento, quando 
viu a importância da inclusão e do 
afeto. “Tive essa noção a partir do 
momento que eu olhei à minha volta 
e percebi que faltava representativi-
dade e afetividade. Eu passei a que-
rer elaborar um produto que pudesse 
falar dessas questões (inclusão social 
e afetiva envolvendo pessoas com 
deficiência e suas famílias). [...] A sé-
rie não me representa somente, mas 
toda uma comunidade que possa se 
sentir acolhida. É importante ressaltar 
a pluralidade do trabalho, realizado 
para todas as pessoas que assistirem”, 
explicou a jornalista.

Assim como o nome da série, 
foram necessários vários “elos” para 
que o filme pudesse existir. O pri-
meiro deles em casa, junto a família. 
“Estou muito orgulhosa. Não foi fácil 
para ela (Cíntia) chegar até aqui, mas 
eu nunca desisti. Sempre estive co-
brando pelos direitos dela e, também, 
a ensinei a lutar por seus direitos. Por 
isso ela está aqui falando por si, sen-
do protagonista. [...] As pessoas com 
deficiência estão invisíveis. Nós duas 
lutamos para que essas pessoas se tor-

nem visíveis para sociedade, para que 
ocupem os espaços, como é de direi-
to”, afirmou Célia Martins Soares de 
Freitas, mãe da diretora. 

Diversas pessoas participaram 
do processo de produção da série 
documental. Dentre elas, o editor de 
vídeo, Juan Vieira. “Eu sou carioca, 
a Cíntia me achou através do Insta-
gram. Ela me perguntou se eu tinha 
interesse em participar. Eu aceitei 
de primeira, e hoje estou aqui em 
Minas Gerais conversando com ela 
graças a esse trabalho que a gente 
fez. Durante a edição, nós conversá-
vamos pelo Meet, tudo tinha que ser 
resolvido a distância”, disse Vieira. 

Com a estreia da série documen-
tal, o público presente foi convidado 
a refletir. “Foi a coisa mais necessá-
ria e espetacular que eu já vi acon-
tecer aqui em Ouro Preto. Eu tive 
a oportunidade de ver a Cíntia no 
ICSA, em Mariana, quando eu estu-
dava lá. Já via a potência que ela era 
enquanto estudante e, agora, como 
jornalista. [...] O que ela fez de ocu-
par esse espaço, com essa temática, 
com essa potência, com esse lugar 
de fala faz a gente sair daqui com 
reflexões e cheio de gás para fazer 
alguma coisa por essa luta”, contou 
a artista independente e grafiteira, 
Linda Viana. 

Agora, o objetivo é que novos 
“elos” possam ser construídos. Para 

isso, Cíntia almeja circular com o 
filme documentário em festivais e 
eventos acadêmicos: “Futuramente, 
ele vai ficar disponível no YouTu-
be, no repositório da UFOP. De-
mocratizar o acesso da população 
ao filme é um dos principais eixos 
que pensamos. Este trabalho tem 
um papel político e social, que visa 
trazer outra perspectiva da pessoa 
com deficiência. Ela é uma pessoa 
como qualquer outra, que pode ser 
um cineasta, um jornalista, ser o que 
quiser. O filme tem esse papel e a 
nossa intenção é que ele reverbere”.  

E afinal, o que é traduzir o in-
traduzível? Para Soares, é o amor. 
“Traduzir o intraduzível é por ges-
tos, é pela troca e é pelo amor. Eu 
tenho traduzido todos os dias o que é 
o amor desde 2018, ano em que en-
trei para a UFOP e pude ser verda-
deiramente acolhida. Pela primeira 
vez eu pude falar dentro de uma sala 
de aula sem sentir medo. Sem sentir 
a exclusão. [...] O meu propósito é 
que outras ‘Cíntias’ consigam viver 
o que eu vivi, sem ter medo de se-
rem acolhidas ou não. O medo faz a 
gente perder muitas oportunidades e 
eu deixei de ter medo dentro da uni-
versidade. Espero que outras pesso-
as tenham esse medo retirado e que 
consigam se inserir no mercado de 
trabalho como estou fazendo hoje”, 
conclui a pesquisadora.

JULIANA RODRIGUES  / Revisão: VICTOR STUTZ

Especializado para a População em Situação de Rua (Centro POP) se 
reuniu na manhã da sexta-feira, 20 de janeiro, para um diálogo e alinhamen-
to das atividades.

O encontro contou com a participação do secretário de Desenvolvimen-
to Social, Edvaldo Rocha, da diretora da Média Complexidade, Viviane 
Gonçalves, e de todos os profissionais envolvidos no serviço, técnicos de 
referência e servidores administrativos. Na ocasião, a equipe teve a oportu-
nidade de conversar sobre os desafios, experiências e possibilidades.

Segundo o secretário Edvaldo, “o Centro POP busca ressignificar o su-
jeito dentro da sociedade, mas é preciso ter paciência no processo, que não 
é concluído em alguns meses. Damos a ele direitos que são dele, de se ali-
mentar e tomar banho, isso é o mínimo para a dignidade humana e tornou-se 
política pública, uma seguridade social”.

Na ocasião, a diretora da Média Complexidade, Viviane Gonçalves, 
agradeceu o empenho dos servidores: “Foi uma luta para chegarmos até 
aqui, com a estrutura que temos. É desafiador e estamos juntos para o que 
der e vier”, destacou.

Integrante da equipe, o auxiliar de serviços gerais, Mateus Augusto de 
Deus, afirma que a experiência ampliou sua formação cidadã: “Não é só um 
trabalho, é uma missão”, disse ele.

Com os encaminhamentos para obtenção de documentos pessoais, ca-
dastro no SINE e demais serviços de saúde e educação já são adiantados, a 
equipe do Centro POP planeja agora promover a atualização do histórico de 
vacinas das pessoas em situação de rua.

Conheça o Centro POP
O Centro POP é uma casa de acompanhamento para as pessoas em si-

tuação de rua, onde elas podem realizar refeições diárias, cuidar da higiene 
pessoal, participar de oficinas e fazer o uso da lavanderia.

Oferece atendimento, acompanhamento, apoio técnico psicossocial, es-
cuta qualificada, orientação na perspectiva de construção de novos projetos 
de vida e restabelecimento de vínculos familiares e comunitários, visando o 
resgate da dignidade e da cidadania e reduzir as violações dos direitos.

O Centro POP funciona de segunda a sexta-feira, das 8 às 17 horas, na 
rua Padre Tobias, nº 109, bairro Antônio Dias, em Ouro Preto. O telefone de 
contato é (31) 3559 3203 e Whatsapp (31) 9 9231 2796.

Ane Souz
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movimenta distrito de 
São Gonçalo do Bação Vida Ativa Prefeitura de Itabirito 

promove atividades físicas para 
usuários da UBS Vila Gonçalo

Com mente sã e corpo são: as-
sim estão os usuários da UBS Vila 
Gonçalo desde que iniciaram a 
participação no grupo Vida Ativa, 
promovido na Unidade Básica de 
Saúde pela Prefeitura de Itabirito, 
por meio da Secretaria de Saúde.

O grupo, formado por usuários 
da UBS Vila Gonçalo, é acompa-
nhado por uma educadora física do 
Núcleo de Apoio à Saúde da Famí-
lia (NASF). Os integrantes ocupam 
espaços comuns e públicos, como 
praças para a prática de exercícios.

O objetivo das atividades é ofe-
recer maior qualidade de vida aos 
participantes do grupo Vida Ativa. 
“A oferta de exercícios visa pro-
mover o fortalecimento do sistema 
imunológico e a prevenção de do-
enças crônicas. Os participantes ga-
nham em qualidade de vida”, des-
taca a educadora física do NASF, 
Débora Aarão.

Encontros
Os interessados em participar 

do grupo devem procurar a UBS 
Vila Gonçalo. Os encontros acon-
tecem às terças-feiras, às 8h30, 

em frente ao salão comunitário do 
bairro Praia ou no Parque Ecológi-
co. Todos os cidadãos vinculados 
à UBS e interessados na prática de 
exercícios físicos podem participar.

Sustentabilidade: Prefeitura de Itabirito 
inicia projeto para instalação de energia 
fotovoltaica em prédios públicos

Investindo em estratégias 
sustentáveis para produzir ener-
gia renovável e economizar re-
cursos públicos com o pagamen-
to de contas de energia elétrica, a 
Prefeitura de Itabirito deu início 
a um projeto visando à instala-
ção de placas fotovoltaicas nos 
prédios administrativos do mu-
nicípio.

Durante encontro realizado 
no dia 16 de janeiro, representan-
tes da Administração Municipal 
debateram os detalhes relacio-
nados ao início das obras de ins-
talação de painéis fotovoltaicos, 
iniciativa que resultará na redu-
ção dos impactos ambientais, 
além de proporcionar economia 
no consumo de energia elétrica.

“Estamos implantando uma 
cultura de redução dos gastos 
públicos com energia elétrica por 
meio da produção de energia a 
partir de fontes renováveis. É um 
investimento em longo prazo, 
que repensa o papel ecológico 
da Prefeitura e dá exemplo para 
que os cidadãos e empresas de-
senvolvam iniciativas similares. 
Cria-se um ambiente de econo-
mia verde e de baixo carbono”, 
destaca o secretário de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável, Frederico Leite.
Objetivos de Desenvolvimento 

Sustentável
 A iniciativa municipal tem 

como objetivo cumprir com-
promissos estabelecidos pelos 
Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável (ODS) da ONU, tra-
balhando nos eixos norteadores 
dos ODS 7, com a meta de de-
senvolver energia limpa e aces-
sível, e 11, com a finalidade de 
desenvolver cidades e comuni-
dades sustentáveis.

Com muita animação e expectativa para a folia, a retomada 
do pré-Carnaval de Itabirito foi um grande sucesso. A abertura do 
evento, realizado pela Prefeitura, por meio da Secretaria de Patri-
mônio Cultural e Turismo, aconteceu no último domingo, dia 22 de 
janeiro, no distrito de São Gonçalo do Bação.

A programação especial contou com apresentações da Corpo-
ração Musical União Itabiritense e do Bloco Minabloco.

“A Corporação tocar nesse retorno do pré-Carnaval é importan-
te para manter a cultura de Itabirito. É muito gratificante estarmos 
aqui, junto com a população, retornando depois desse período de 
pandemia”, destacou o regente da Corporação Musical União Itabi-
ritense, Ryan Douglas da Costa.

Sentimento compartilhado com o bloco Minabloco. “Já estáva-
mos com o sangue fervendo há um bom tempo com a expectativa 
de voltar aos palcos para os carnavais. Poder começar aqui em 
São Gonçalo do Bação foi muito bom. É um público que, desde 
o início do Minabloco, sempre nos acolheu. Começamos a sentir 
um gostinho do Carnaval e foi ótimo cultivar isso com o público”, 
pontuou a regente Júlia Carvalho.

Movimentação positiva no distrito
Reunindo cerca de 2 mil pessoas, o evento gerou movimen-

tação econômica para os estabelecimentos comerciais de São 
Gonçalo do Bação, além de proporcionar um resgate da tradição 
carnavalesca.

“Eu adoro a ideia de ter o pré-Carnaval no distrito. Isso dá um 
significado maior aos distritos de Itabirito. Nós fazemos parte do 
município e é importante saber que a Prefeitura olha com carinho 
para os espaços mais distantes da zona urbana. A segurança está 
ótima, as pessoas educadas e isso faz parte da alegria da festa”, 
afirmou Jesuína Resende, moradora de São Gonçalo do Bação.

Público aprova o evento
Com grande expectativa para o retorno do Carnaval, o público 

que compareceu ao evento aprovou as atrações e a movimenta-
ção cultural.

“Estou achando essa edição muito boa. Traz movimentação 
para o distrito de São Gonçalo do Bação. Estou aproveitando bas-
tante e sei que o Carnaval promete neste ano”, pontuou Caroli-
na Vasconcelos, do bairro Lourdes. “Estamos com esperança de 
que seja um Carnaval bem movimentado e gere bastante renda 
para Itabirito. E já estou na espera do Carnaval que está chegan-
do”, acrescentou Douglas Henrique de Oliveira, morador do bairro 
Munu.
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Acidente entre micro-ônibus 
e caminhonete deixa feridos 
graves em Itabirito
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LUCAS PORFÍRIO 

A CIDADE 
E EU

João de 
Carvalho

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

João de 
Carvalho

Presença simbólica Presença simbólica 
da deusa da Justiçada deusa da Justiça

ITABIRITO PASSOU à Comarca, independente de Ouro 
Preto, aos 16 de março de 1927, e, o Dr. José Médici assumiu, 
como Juiz, aos 10 de Março de 1939, conforme registrado está no 
Jornal “O Pastor”, de 1939, página 06. O momento foi registrado 
pelo orador Dr. Itiberê Guimarães, sendo prefeito Antônio Marques 
da Costa.

Este fato de notável relevância, rememoro com respeito e 
satisfação, na expectativa de que em 2027, na comemoração 
centenária da Comarca emancipada, político administrativamente, 
algo de interessante já se encontrasse feito, como, por exemplo, 
uma estátua de pedra ou bronze, retratando a Deusa da Justiça, 
no dia da inauguração do Novo Fórum de Itabirito, cuja pedra 
fundamental já torcemos por ela.

O JUIZ DE DIREITO de Juiz de Fora, MG, Marcelo Piragibe, 
escreveu na revista Magis-Cultura, ano 2018, interessante 
artigo sobre “A Deusa da Justiça nas praças do Mundo”, com 
múltiplas fotos de notáveis representações da Deusa da Justiça, 
concretizada no bronze e na pedra, em épocas e municípios 
diferentes, conforme esta bela sequência visual: 

- “Alegoria da Justiça, ano 1537, no Museu de Luxemburgo, 
Alemanha; 

- Alegoria da Justiça, ano 1543, no Museu de Capodimonte, 
Nápoles, Itália; 

- Deusa da Justiça, Espanha, por Salvador Dali; Código de 
Hamurabi, 1792, Museu do Louve, França; 

- Deusa Maat, no Egito; Alegoria da Justiça, 1684, Florença, 
Itália; 

- Triunfo da Justiça, 1655, Holanda; Fonte da Justiça: 
Frankfurt, Alemanha; 

- Têmis, em Recife, Brasil; 
- A Justiça, estátua, no jardim Presidencial, em pedra;
- A Justiça, na Praça Tiradentes, Rio de Janeiro, Brasil; 
- A Justiça, em Cuiabá, Mato Grosso, Brasil; 
- A Justiça de Olhos Vendados, empunhando espada, e 

exibindo a Balança da Justiça bem simbolizada. 
Como arquétipo do inconsciente coletivo, a Justiça vem 

encarnada nesta figura feminina, bela, insinuante e até hoje o 
bom governo busca vincular-se à realização da boa justiça”.

A justiça é a principal virtude humana, como reflexo do poder 
divino, com imagens espalhadas pelo mundo inteiro, e, concebida, 
outrora, pelos grandes mestres da filosofia helenista (grega) que 
foram Platão e Aristóteles, tratada pelos cultos Santos: Tomás de 
Aquino (ano 1225) e Agostinho (Ano 354).

EM SUMA, o Município de Itabirito merece registrar um 
monumento da Estátua da Justiça, como exemplo maior de sua 
vocação pelo bem comum e pela valorização da Justiça, desde 
1939. É uma ideia simples. “A Justiça precisa de solidariedade 
social, quando os indivíduos contribuem para o bem-estar coletivo 
e por isso tão importante para os administradores das coisas 
públicas” e perpetua no tempo, no espaço, a beleza palpável da 
Justiça, principal característica do Poder Divino.

A pintura encontrou sua máxima expressão em Gioto, Belini, 
Portinari, Da Vinci, Michelângelo, Rafael, Gogh, Picasso, Dali e 
outros. A escultura floresceu com Rodin, Bernini, Aleijadinho, 
Brecheret, Ceschiati, Vitalino, etc. Ambas as artes são expressões 
notáveis do talento universal que respeitamos e proclamamos.

Atendendo por agendamento e entregas
98742.2990

Extrato de Ratificação - Inexigibilidade 
nº001/2023 - PL005/2023.  Rogério Edu-
ar do de Oliveira, Diretor Presidente do 
Saae, ratificou em 23/01/2023, o processo 
supra – Objeto: Contratação de plataforma 
eletrônica completa, de pesquisa, capa-
citação, orientação e atualização diária 
de informações, com conteúdo e fontes 
de pesquisas atualizados, necessários pa-
ra satisfação das demandas ocorridas 
em licitações e contratos administrativos 
de interesse do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito/MG. 
Contratada: Editora Negócios Públicos do 
Brasil. CNPJ: 06.132.270/0001-32. Valor 
Total: R$ 9.700,00 (nove mil e setecentos 
reais). Vigência 23/01/2023 a 22/01/2024.
Extrato do Contrato nº008/2023 - Inexi-
gibilidade nº 001/2023 - PL 005/2023.
Objeto: Contratação de plataforma eletrô-
nica completa, de pesquisa, capacitação, 
orientação e atualização diária de infor-
mações, com conteúdo e fontes de pes-
quisas atualizados, necessários para 
satis fação das demandas ocorridas em 
licitações e contratos administrativos 
de interesse do Serviço Autônomo de 
Saneamento Bá sico de Itabirito/MG. 
Contratada: Edi tora Negócios Públicos do 
Brasil. CNPJ: 06.132.270/0001-32. Valor 
Total: R$ 9.700,00 (nove mil e setecentos 
reais). Vigência  23/01/2023  a  22/01/2024.
Primeiro Termo de Homologação de 
Credenciamento nº001/2022 - PL 137/ 
2022 – Rogério Eduardo de Oliveira, 
Diretor Presidente do Saae, homologa 
em 19/01/2023 o primeiro resultado do 
credenciamento - Objeto: Credenciamento, 
sem exclusividade, de Instituições Finan-
ceiras, correspondentes bancários, Coope-
rativas de Crédito, legalmente constituídas, 
habilitadas e autorizadas pelo Banco 
Central do Brasil, para prestação de serviços 
de arrecadação de Faturas de água, esgoto 
e serviços, e demais receitas de serviços 
prestados pelo Saae de Itabirito, com 
código de barras padrão Febraban, por 
intermédio de suas agências, promovendo 
a leitura ótica/digitação dos documentos 
e a transmissão dos dados para baixa 
no banco de dados do Saae de Itabirito/
MG. Valor unitário: R$1,61 (um real e 
sessenta e um centavos) por arrecadação. 
Vigência 01/02/2023 a 31/01/2024. Lista 
de credenciados: Banco do Brasil S/A, Itaú 
Unibanco S/A e Bradesco S.A
Extrato do 7º Termo Aditivo ao Contrato 
Saae/Ita 105/2019 – PP056/2019 – 
PL096/2019 Objeto: Contratação de em-
presa especializada no fornecimento de 
licença de uso sob a forma de locação 
de um sistema comercial (software) 
com módulos de requerimento, contas e 
consumos, atendimento ao público, dívida 
ativa, autoatendimento e cobrança via 
cartório de protesto, incluindo instalação, 
manutenção, atualização e suporte, bem 
como a respectiva configuração, migra-
ção e implantação dos dados atuais 
existentes e licença de uso atendendo as 
especificações do termo de referência. 
Contratada: Gestcom Informática Ltda-
EPP. CNPJ: 09.666.624/0001-17. Valor de 
acréscimo:R$350,00 (trezentos e cinquenta 
reais), relativo a 5,5431% (cinco virgula 
cinquenta e quatro por cento).
Retificação – Extrato do Contrato nº 
007/2022 – Pregão Presencial nº 057/2022 
- PL - nº 092/2022 - SRP 030/2022 - Onde 
se lê: Extrato do Contrato nº 007/2022 leia-
se: Extrato do Contrato nº 007/2023
Retificação – Extrato do Contrato nº 
006/2022 – Pregão Presencial nº 015/2022 
- PL - nº031/2022-SRP 010/2022 - Onde se 
lê: Extrato do Contrato nº 006/2022 leia-se: 
Extrato do Contrato nº 006/2023.

Na noite de segunda-feira (23/01), um acidente entre um micro-ônibus e uma 
caminhonete deixou diversas vítimas na estrada para Acuruí, distrito de Itabirito. Ao 
menos oito pessoas ficaram feridas. 

De acordo com informações da Brigada Municipal de Itabirito, duas pessoas que 
estavam no micro-ônibus ficaram em estado grave. Uma delas teve hemorragia inter-
na e trauma na face e a outra teve hemorragia externa. Ambas foram encaminhadas 
para a Unidade de Pronto Atendimento (UPA) Celso Matos da Silva. Além da Briga-
da Municipal, a ocorrência foi atendida pelos Bombeiros Militares, pelo Samu e pela 
Polícia Militar de Amarantina. Em entrevista ao Radar Geral, o motorista da cami-
nhonete explicou que seguia sentido a Itabirito e que o micro-ônibus descia a estrada 
que dá acesso ao distrito de Acuruí. “Ouvi o barulho e a gente saiu da caminhonete 
para socorrer as vítimas. Mas os detalhes, eu não sei informar”, completou.

Ainda segundo o Radar Geral, o motorista do micro-ônibus teria perdido o con-
trole do veículo, que desceu desgovernado e se chocou com a caminhonete. No carro 
havia três homens, que tiveram apenas escoriações leves. Ao todo, três pessoas foram 
levadas para a UPA pela 3ª ala operacional da Brigada municipal, as outras vítimas 
foram conduzidas por outros meios.

Brigada Municipal de Itabirito

Carro da prefeitura de Itabirito 
tem perda total após colidir 
com carreta em Nova Lima

Motorista do carro teve ferimentos leves
LUCAS PORFÍRIO 

Na tarde desta terça-feira (24/01), um carro da Prefeitura de Itabirito colidiu 
com uma carreta, no km 33 da BR-356, em Nova Lima, próximo a Lagoa das 
Codornas. O veículo da frota municipal teve perda total. 

De acordo com informações preliminares da Polícia Militar Rodoviária 
(PMRv), o carro da Prefeitura teria invadido a contramão. O motorista, 50 anos, 
era o único ocupante do veículo e foi socorrido com suspeita de fratura no braço. 

Segundo o Corpo de Bombeiros Militar de Minas Gerais (CBMMG), o con-
dutor do veículo estava consciente e orientado. Ele foi encaminhado para Unida-
de de Pronto Atendimento (UPA) pelos combatentes da Brigada Municipal de 
Itabirito com ferimentos leves. Já o motorista da carreta nada sofreu. 

A Prefeitura de Itabi-
rito emitiu nota sobre o 
fato. Confira: “Em relação 
ao acidente ocorrido nesta 
terça-feira, dia 24 de ja-
neiro, nas proximidades da 
Mina de Capitão do Mato, 
na BR-356, a Prefeitura 
de Itabirito esclarece que 
o condutor - servidor mu-
nicipal vinculado à Secre-
taria de Transportes - foi 
encaminhado à UPA para 
observação médica. O veí-
culo modelo Spin da frota 
municipal teve perda total 
em razão da colisão”. 
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NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

 Glaura na TV: A rede Record, por meio dos 
jornalistas Luciana e Marcos, percorreu a gran-
de Glaura e elaboram uma reportagem que vai 
ao ar, provavelmente dia 16/02, destacando a 

importância deste distrito no interior das Gerais. Balanço Geral re-
gistrou tudo no último dia 21.
Atleta: David Braga, de Itabirito, é contratado pelo time de futebol 
do América mineiro. Ele estava no Desportivo Brasil (SP) e sua atu-
ação chamou atenção dos dirigentes. Seu nome está na mídia e pela 
qualidade técnica pode despontar brevemente como mais um atleta 
da terra de Telê Santana.
Voz e violão: Quem deu um show no encontro dos primos em Ama-
rantina no último fim de semana, foi Everton Gomes Perucci, com 
um repertório eclético e bem ao gosto do público presente. Ele é 
filho de Marilene e Daniel da Silva Gomes. Formado em edificações 
no IFMG Ouro Preto, exerce suas atividade profissionais na empre-
sa Farid Log. É também músico da Banda Santa Cecília. Um jovem 
talento reverenciado pelo nosso meio musical.
Por falar: Em Amarantina a cerimônia nupcial do jovem casal Li-
liane e Raphael foi revestida de beleza e simplicidade. Ele é filho de 
Mariza e Raimundo Miranda e ela filha de Maria e João J. da Silva. 
Tudo transcorreu sob a coordenação do Pastor Flávio Cavalcante. 
Parabéns ao casal.
Gerência: Completando 7 anos de dedicação, competência o co-
nhecimento na área comercial, Natália Fernandes Maranhão Antu-
nes acaba de assumir a gerência de importante supermercado das 
empresas Farid. À ela votos de felicidade nesta importante missão.
Barbearia Central: Amigos e familiares comemoram os 24 anos 
de Rael Soares como barbeiro e cabelereiro. Sempre dedicado e 
comprometido com a evolução desta arte transformadora e essencial 
a autoestima de nossos concidadãos. Parabéns!
Por onde anda? Fábio Luiz Xavier Pinto. Casado, pai de dois fi-
lhos e sempre à frente de novos investimentos. Ícone de tecnologia 
e grande visionário, criando há alguns anos a empresa Intercampo. 
Fábio Luiz Xavier é gente de expressão na região dos inconfidentes.
Níver: Aniversariou no último dia 23 Warlei Sergio Cesário Felício 
de Loredo, mais conhecido como Rato. Ao lado da esposa Lorena, 
recebeu amigos e familiares para bebemorar com cerveja gelada e 
deliciosos petiscos.
Ela voltou: Às sextas dançante do Itabirense estão de volta e mar-
cam apresentação musical do Volare Trio, a partir das 20 Horas. 
Muita gente bonita e animada exercendo a arte de dois pra lá, dois 
pra cá, além de encontro de amigos,  bebida gelada e deliciosos pe-
tiscos. Confira.
Para refletir: Política é como nuvem. Você olha e ela está de um 
jeito. Olha de novo e ela já mudou. (Magalhães Pinto)
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Jogador nascido em Itabirito é 
contratado pelo América Mineiro

LUCAS PORFÍRIO 

Bem-vindo aos novos Gabinetes 
dos Vereadores de Itabirito

Biscoito 
waffer Bauducco 
140 g

 
cada - R$3,39

Detergente 
líquido 
ODD - 500ml  
   R$2,29 
         cada

Lombo suíno 
kg - R$18,98

Macarrão 
Nissin Lámen
80g - R$1,98 cada

Ofertas válidas até 
29/01/23

Natural de Itabirito, David 
Braga, 21 anos, é a nova apos-
ta do elenco do América-MG. O 
meia-atacante foi emprestado por 
uma temporada para o clube e irá 
disputar o Campeonato Mineiro. 
A informação é do jornalista Venê 
Casagrande, que explicou que o 
jogador vai para o América como 
uma opção de compra. 

O atleta se destacou na Copa 
São Paulo de Futebol 2022. Jo-
gando pelo Desportivo Brasil, ele 

marcou três gols em seis jogos. 
David possui passagem por clubes 
da Região do Inconfidentes, como 
o Peñarol, de Ouro Preto; o São 
Caetanense, de Mariana; e o Clube 
Atlético Cohab, de Itabirito. 

Vestindo a camisa do Coelho, 
ele será observado pelo técnico 
Vagner Mancini e pode ser ter o 
contrato prolongado até dezembro, 
com possibilidade de compra. Nes-
ta temporada, o América vai dispu-
tar a Série A, a Copa do Brasil e a 
Copa Sul-Americana. 

Telefone, horário de funcionamento, como chegar e onde estacionar
Desde 1º de setembro, os Gabi-

netes dos Vereadores de Itabirito es-
tão funcionando no 3º andar do Edifí-
cio Pedro Cascudo Business Center, 
bairro Santa Efigênia. A entrada é 
pela Rua José Benedito (ao lado do 
Farid Home Center).

No local, há elevadores, banhei-
ros masculinos e femininos (comuns 
e com acessibilidade), e é lá que o 
cidadão pode manter contato direto 
com todos os vereadores.

O horário de funcionamento va-
ria de acordo com a determinação do 
parlamentar. O mais correto é encon-
trar todos os Gabinetes abertos das 
12h às 18h.

Com menos movimento de car-
ros se comparado à área central da 
cidade, outra vantagem do local, onde 
funcionam os novos Gabinetes, é a 
facilidade de vagas para veículos. Isso 
porque o prédio conta com um esta-
cionamento aberto ao público com 
entrada pela Travessa Dona Cristina 
(atrás do Farid Home Center).

Para falar com a assessoria de 
qualquer vereador, o cidadão pode 
ligar para o (31) 3561-3320. A servi-
dora Patrícia fará a transferência.

Veja o horário de funcionamento 
de cada gabinete:

ARNALDO DOS SANTOS 
(MDB), das 12h às 18h. Chefe de 
Gabinete: Elizabeth.

MAX FORTES (PSB), das 12h 
às 18h. Chefe de Gabinete: Juliana.

WELLINGTON DANILO 
DOS SANTOS – GRILO (CIDA-
DANIA), das 8h às 18h. Chefe de 
Gabinete – Márcio.

DANIEL SUDANO (CIDA-
DANIA), das 12h às 18h. Chefe de 
Gabinete: Michele.

DR. EDSON (REPUBLICA-
NOS), das 7h às 18h. Chefe de Ga-
binete: Inês. 

 RENÊ AMÉRICO DA SILVA 
– BUTEKUS (PSL), das 12h às 18h. 
Chefe de Gabinete – Daiane.

 IGOR JÚNIOR DA SILVA 
(PTB), das 12h às 18h. Chefe de Ga-
binete – Mauro.

LUCAS DO ZÉ MARIA 
(MDB), das 12h às 18h. Chefe de 
Gabinete – Patrícia.

FABINHO FONSECA (AVAN-
TE), das 12 às 18h. Chefe de Gabine-
te – Mônica.

MÁRCIO DE OLIVEIRA – JU-
NINHO (CIDADANIA), das 8h às 
18h. Chefe de Gabinete – Tainá.

LÉO DO SOCIAL (PSDB), das 
12h às 18h. Chefe de Gabinete – Iara. 

PAULINHO (REPUBLICA-
NOS), das 12h às 18h. Chefe de Ga-
binete – Michele.

PASTOR ANDERSON MAR-
TINS – Do Sou Notícia (MDB), das 
12h às 18h. Chefe de Gabinete – André.

Prefeitura de 
Itabirito divulga 
finalistas do 1º 
Concurso de 
Marchinhas de 
Carnaval

Dando continuidade à política de 
incentivo aos artistas, compositores e 
intérpretes itabiritenses, a Prefeitura 
de Itabirito, por meio da Secretaria 
de Patrimônio Cultural e Turismo, di-
vulgou a lista de classificados para a 
grande final do 1º Concurso de Mar-
chinhas de Carnaval. 

Os prêmios para os três primei-
ros colocados somarão R$ 10 mil. O 
1º colocado conquistará R$ 5 mil, o 
vice-campeão receberá R$ 3 mil e o 
3º lugar será premiado com R$ 2 mil. 
Além disso, cada finalistas receberá 
R$ 1 mil.

Grande final no pré-Carnaval
A última etapa do concurso 

acontecerá no dia 4 de fevereiro, no 
encerramento da programação do 
pré-Carnaval de Itabirito, quando os 
artistas finalistas terão a oportunidade 

de apresentar suas canções no Com-
plexo Turístico da Estação. A grande 
final contará, ainda, com apresenta-
ção do Bloco Magnólia.

Finalistas do 1º Concurso de 
Marchinhas de Carnaval:
Cristiano Alves: Itabirito do Meu 
Coração
Filipe Santos: Para de Bubiça
Letícia Garcia: Itabirito, 100 Anos de 

Festejos
Paula Aguiar: Itabirito do Meu 
Coração
Pirulito da Vila: Quem Vai Eu Vou
Renato Villaça: Quanto Vale?
Sérginho Barbosa e Banda Circo dos 
Amores: Itabirito em seu Centenário
Stephanie Diluna: Itabirito Joia Rara
Unidos da Boa Viagem: Cidade dos 
Apelidos
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Aconteceu em Mariana a VI 
Conferência Municipal dos Direitos 
da Criança e do Adolescente

MARIA ALICE PEREIRA

Marcella Pontes

Prefeitura de Mariana 
sedia 29° Edição da 
Corrida de São Sebastião

No último domingo (22), o distrito de Cláudio Manoel foi palco da 29° 
Corrida de São Sebastião. A prova contou com as modalidades do Mountain 
Bike, de 55 km, e Corrida Rústica, de 6,5 km. A preparação para a prova 
começou na quinta-feira (19), com a retirada dos kits. A largada do MTB 
aconteceu na Garagem da Univale, às 08h, e a Corrida Rústica, às 09h, na 
Praça do Distrito de Águas Claras. Debaixo de muita chuva e sol, ao mesmo 
tempo, os atletas mostraram resistência e entregaram uma excelente prova!

Elizabeth Aparecida, primeira colocada na classificação Geral Femi-
nino, na Corrida Rústica, falou sobre a dificuldade do percurso, elogiou a 
organização da prova e contou um pouco sobre a alegria de subir ao pódio: 
“Uma prova muito bem organizada, um percurso que exigiu muita resis-
tência dos atletas por ser a maior parte de subidas. Gostei muito da prova, 
organização nota mil e, mais uma vez, subir ao pódio foi maravilhoso, pois 
é fruto de muito treino e disciplina. Não é fácil, mas estou no caminho certo. 
Gratidão a Deus, primeiramente, e a todos que acreditam no meu poten-
cial!”, concluiu.

Premiação
A premiação em Cláudio Manoel foi dividida por categorias, seguindo 

as normas da Confederação Brasileira de Atletismo (CBAT) e Confedera-
ção Brasileira de Ciclismo (CBC). Acesse mariana.mg.gov.br e confira a 
classificação completa! 

FLICKR: Para relembrar tudo o que aconteceu, e curtir novamente 
cada momento, acesse o Flickr da 29° Corrida de São Sebastião, disponível 
em: mariana.mg.gov.br.

Maria Alice Pereira 

Prefeitura de Mariana alerta Microempreendedores 
Individuais (MEI) sobre golpe LÍVIA GARIGLIO

A Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Desenvol-
vimento Econômico, informa aos 
MEI’s (Microempreendedores Indi-
viduais) que um golpe, visando a co-
brança indevida de taxas, está sendo 
aplicado no município!

Golpistas estão enviando, inde-
vidamente, um boleto de Taxa Única 
Associativa a pessoas não vinculadas 
à associações ou sindicatos. Tal golpe 
pode ocorrer via e-mail ou WhatsA-
pp. O remetente alega ainda que a 
dívida foi encaminhada para o De-
partamento Jurídico e gerou as custas 
processuais. Isso é fraude!

Constatou-se no Sistema Ex-
trajudicial Eletrônico (SEE) que o 
número de Selo da cobrança estava 

incorreto e, portanto, que se tratava 
de golpe.

Se você não se associou a nenhu-
ma instituição, não realize qualquer 
pagamento! Em caso de dúvidas ou 
suspeita, entre em contato com a Se-

cretaria de Desenvolvimento Econô-
mico para confirmar.

Presencialmente: Centro de Con-
venções (Av. Getúlio Vargas, 110 
- Mariana, MG). Por telefone: (31) 
3558-2209.

EVELIN ALMEIDA

Na terça-feira (17), a Prefeitura 
de Mariana, por meio da Secretaria 
de Desenvolvimento Social e Ci-
dadania, realizou a VI Conferência 
Municipal dos Direitos da Criança e 
do Adolescente. Nesta edição, o tema 
central leva em consideração o cená-
rio atual da pandemia do Covid-19, 
e como isso afeta diretamente os di-
reitos das crianças e adolescentes no 
município. Com duração entre 13h 
e 19h, o evento aconteceu no Centro 
de Convenções, contando com um 
público de aproximadamente 250 
pessoas. O objetivo principal dessa 
conferência é, além da discussão am-
pla sobre os direitos humanos, avaliar 
medidas de enfrentamento às viola-
ções e dificuldades enfrentadas na 
pandemia e pós-pandemia, de modo 
a garantir a proteção e integridade da 
criança e do adolescente, com respei-
to à diversidade. 

Dentro da programação do even-
to, após a leitura e aprovação do Regi-
mento Interno, os participantes foram 
divididos em cinco grupos para reali-
zarem reflexões e debates acerca dos 
eixos temáticos definidos pelo Conse-
lho Nacional dos Direitos da Criança e 
do Adolescente (CONANDA). 

Caio Duarte, 27, estava presente 
na Conferência Municipal e contou 
sobre sua experiência nesse encontro: 
“eu achei muito importante, nunca 
tinha participado de uma conferência 
voltada para a criança e o adolescen-
te. Fomos divididos em grupos para 
tomar algumas decisões e pensar em 
propostas  voltadas para a realidade 
desse público. Foi muito importante, 
principalmente no âmbito municipal, 
para a gente pensar como eles podem 
ter voz, além de fomentar a cultura e 
a arte.” Em sua mensagem final, Caio 
fala sobre o dever de investir na in-
fância e adolescência, que são a base 
para a construção do futuro, como 
atores transformadores de realidades. 

O próximo passo cabe aos oito 
membros delegados, eleitos por voto, 
o dever e a missão de levar as pro-
postas votadas a âmbito municipal, 
estadual e federal, representando as 
crianças e adolescentes do nosso mu-
nicípio. 

Sobre o evento
A VI Conferência Municipal dos 

Direitos da Criança e do Adolescen-

te, é uma realização da Prefeitura de 
Mariana, por meio da Secretaria de 
Desenvolvimento Social e Cidada-

nia, organizada pelo Conselho Mu-
nicipal dos Direitos da Criança e do 
Adolescente (CMDCA). 

Evelin Almeida

Evelin Almeida

Evelin Almeida



O LIBERAL Ed.1521 - SExta-fEira, 27 dE janEiro/2023

www.jornaloliberal.netProjeto “Clube da 
Escalada” chega 
em Mariana!

11

Abertura oficial do orçamento 
2023 em Mariana 

MARIANA

CRISTIANA NAVARRO
LARISSA FLAUZINO

Você é radical e gosta de uma aventura? Chegou a sua 
hora! Entre os dias 27 de Janeiro e 30 de Abril, Mariana recebe-
rá o "Clube da Escalada". Fruto de uma parceria firmada entre 
a Prefeitura de Mariana, a Secretaria Municipal de Esportes e 
Empresa Vale, o intuito é proporcionar diversão e aprendiza-
gem sobre a mais nova modalidade dos jogos olímpicos.

O projeto que chega à cidade, conta com uma parede de 
escalada itinerante de mais de três metros de altura, além de 
todo equipamento necessário para a prática e instrutores ca-
pacitados prontos para auxiliar os praticantes.

As inscrições são feitas no momento da entrada, de forma 
totalmente gratuita. A estrutura ficará na Arena Mariana, e o ho-
rário de funcionamento é de quarta a sexta-feira, de 13h30 às 
19h, e aos sábados, de 10h às 15h. Para maiores informações, 
acesse: natividade.esp.br/clubedaescalada

Na sexta-feira (13), a Prefeitura 
de Mariana, por meio da Secreta-
ria de Planejamento, Suprimentos 
e Transparência, realizou o evento 
oficial de abertura do orçamento 
de 2023 que ocorreu no Centro de 
Convenções. Os temas abordados 
foram relacionados aos direciona-
mentos do Plano Plurianual (PPA), 
a Lei de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) e a Lei Orçamentária Anual 
(LOA).

O evento contou com a parti-
cipação de representantes de todas 
as dezessete secretarias municipais, 
além de SAAE e IPREV, as quais 
debateram estes temas, com o ob-
jetivo de dar início às atividades do 
Executivo Municipal, no presente 
ano.

Em 2022, a Lei Orçamentária 
Anual para 2023 (LOA 2023), foi 
aprovada pela Câmara, após par-
ticipação ativa de todas as secreta-
rias municipais e das lideranças de 
bairros, distritos, subdistritos e loca-
lidades na construção e elaboração 
das solicitações. A LOA 2023, é o 
planejamento de curto prazo do 
executivo municipal, nela constam 
os projetos e ações que serão exe-
cutadas ao longo do ano, estimando 
a receita e fixando as despesas do 

município.
Neste ano, o Poder Executivo 

terá um novo desafio operacional 
na gestão orçamentária do muni-
cípio, devido a alteração de todo 
ementário de receitas promovida 
pelo Tribunal de Contas do Estado 
de Minas Gerais. Dessa forma, no 
primeiro momento, essa alteração 
trará mais complexidade à execu-
ção dos trabalhos, mas, em médio 
prazo, refletirá positivamente no 
controle das contas públicas através 
de seu maior detalhamento e de sua 
parametrização ao modelo adotado 
pela Secretaria do Tesouro Nacio-

nal (STN).
Após este primeiro evento, que 

teve como objetivo prover um pa-
norama geral, a Secretaria de Pla-
nejamento, Suprimentos e Trans-
parência realizará outros eventos 
de natureza técnica junto às demais 
unidades administrativas, objeti-
vando aprofundar mais a temática, 
no intuito de prestar informações, 
orientações e tirar eventuais dúvi-
das dos gestores e servidores acerca 
da execução orçamentária, visando 
ao fim deste trabalho uma gestão 
responsável, técnica e eficiente dos 
recursos públicos.

Evelin Almeida
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Projeto de criação de tilápias e 
produção hidropônica de hortaliças 
acontece em escola de Itabirito

“Uma mentira dita mil vezes torna-se verdade”. Dita por 
Goebbels, chefe da propaganda nazista, esta frase já é uma 
inverdade, porque nada se torna verdade, uma vez que verdade 
é verdade por si própria. A mentira, depois de muitas vezes 
repetida, pode, sim, parecer verdade aos incautos, mas nunca se 
torna verdade. Verdade é como luz, que é luz por si própria; nada 
se torna luz! À luz opõe-se a treva que, de fato, não existe, não 
tem existência real. A treva, ou escuridão, é apenas ausência de 
luz e, como tal, não existindo, não pode se tornar em algo real. 
Se a verdade é como luz, então sua oponente, a mentira também 
não existe, não tem existência real. Logo, a mentira é tão somente 
ausência da verdade, não existe e como tal, não pode se tornar 
em algo. Com base nisso e de acordo com Abraham Lincoln, 
pode-se deduzir que “é possível enganar algumas pessoas todo 
o tempo; é também possível enganar todas as pessoas por algum 
tempo; o que não é possível é enganar todas as pessoas todo o 
tempo”. Também um turbilhão de acontecimentos se assemelha 
a um poço, intensamente revolvido, nada se distingue num e nem 
noutro. Só se verá a água clara com tudo que ela contém, quando 
toda a sujeira levantada se decantar. Assim também, depois 
de passado o turbilhão de acontecimentos, indo a mentira ao 
fundo, ver-se-á a verdade. A verdade sempre aparece. Qualquer 
semelhança com o momento atual é, simplesmente, proposital.

A verdade é A verdade é 
como a luzcomo a luz

O BERRO DO BODE ZÉ

Iniciativa vai beneficiar direta e indiretamente 
cerca de 450 pessoas da comunidade escolar

No mês em que se comemora o 
Dia Mundial da Educação Ambiental 
(26 de janeiro), uma escola pública 
em Itabirito tem dado exemplo aos 
alunos de como ser consciente em 
relação ao meio ambiente. O Centro 
Educacional Municipal de Itabirito 
(CEMI) implantou um projeto capaz 
de reutilizar a água na criação de ti-
lápias e cultivo de plantas hidropôni-
cas simultaneamente em um sistema 
interligado. O investimento foi reali-
zado pela Coca-Cola FEMSA Brasil 
e o projeto teve a gestão da Agência 
de Desenvolvimento Econômico e 
Social do Alto Paraopeba (Adesiap).

O sistema abastece dois criadores 
de tilápias e plantas cultivadas sem 
solo, no método conhecido como 
hidropônico. Os resíduos dos peixes 
também são destinados ao minho-
cário do projeto de compostagem. 
"É uma iniciativa que alia ciência e 
tecnologia verde para pensar formas 
sustentáveis de uso dos recursos hí-
dricos", destaca Flávia Mendanha 
Alves, professora e coordenadora de 
projetos ambientais. O projeto, que 
usa caixas d'água interligadas ao sis-
tema hidropônico, levou cerca de três 

meses para ser implementado.
Essa também é uma forma de 

levar conhecimento para o desen-
volvimento de práticas sustentáveis 
na comunidade. "O objetivo maior é 
ser didático. Queremos mostrar aos 
alunos que é possível desenvolver 
projetos ecologicamente corretos, 
viabilizando a sustentabilidade e a 
geração de renda", destaca Flávia. A 
iniciativa, idealizada por um grupo 
de colaboradores da fábrica da Co-
ca-Cola FEMSA Brasil em Itabirito, 
deve beneficiar direta e indiretamente 
cerca de 450 pessoas que pertencem 
à comunidade escolar.

A ideia surgiu durante o Progra-
ma de Educação Ambiental (PEA), 
que é realizado pela fábrica em Ita-
birito. O programa tem o objetivo de 
contribuir para a preservação do meio 
ambiente e a educação ambiental na 
região. Entre as iniciativas, também 
estão o Turismo Sustentável, cujo 
objetivo é disseminar a sustentabili-
dade no turismo ambiental da região, 
e o Fortalecimento de Organizações 
Sociais, focado em colaborar com a 
economia sustentável de instituições 
locais. O PEA também forma cola-
boradores para serem “embaixadores 
ambientais”.

Preservação da 
história: equipamentos 
e projetores transferidos 
durante obras no Cine 
Teatro Liz Bastos

Cumprindo o compromisso de preservação do patrimônio itabiritense, 
foi concluída nessa quinta-feira, dia 19 de janeiro, a transferência dos equi-
pamentos da sala de projeção do Cine Teatro Liz Bastos para o depósito da 
Secretaria de Patrimônio Cultural e Turismo, instalado na antiga sede do União Sport Club, 
no Centro, imóvel atualmente locado pela Prefeitura de Itabirito.

Previamente programada em razão das obras de revitalização do Cine Teatro, a trans-
ferência foi realizada pela Multicom Construtora Ltda., empresa responsável pelas obras, e 
acompanhada por servidores da Secretaria.

Os equipamentos, a exemplo de dois projetores datados da década de 1950, com cerca 
de 250 quilos cada, estavam armazenados na antiga sala de projeção do Cine Teatro até o 
momento da transferência, previsto de acordo com o andamento das obras no prédio. No de-
pósito da Secretaria, os equipamentos vão permanecer sob cuidados visando à conservação.

“A logística adotada pela empresa para retirada dos equipamentos da antiga sala de pro-
jeção e transporte até o novo local foi acompanhada de perto por servidores da Secretaria de 
Patrimônio Cultural e Turismo. Os equipamentos permanecem com todas as características 
preservadas e estarão em local seguro até a conclusão das obras”, ressaltou a secretária Júnia 
Melillo. Os dois projetores e os demais equipamentos irão compor o acervo histórico patri-
monial do município, sendo expostos no Memorial do Centenário e no hall do Cine Teatro 
Liz Bastos após a revitalização do prédio.

Chega à Câmara o Projeto de Lei que 
concede bolsas de estudo em 
pré-vestibulares de Itabirito

Já está na Câmara itabiritense o Projeto de Lei (PL) número 23 de 2023, que trata das conces-
sões de bolsas de estudo em cursos pré-vestibular (ou “pré-Enem”) de Itabirito. Os interessados 
nas vagas devem ter residência em Itabirito por mais de dois anos, ter cursado ensino fundamental 
durante 2022 em escola pública ou ter tido 100% de bolsa em escola privada durante todo o período 
de estudo. Além disso, precisam estar no Cadastro Único de Assistência Social (CADúnico) ou ter 
renda familiar mensal per capita de até dois salários-mínimos. O PL deu entrada na Câmara. Con-
tudo, só em 6/2 começa a tramitar (passará pela Assessoria Jurídica, pelas Comissões e pela votação 
em Plenário). Isso porque será na primeira 2ª feira de fevereiro que voltarão as reuniões ordinárias.


